### 組合に相談しよう

不払い相談、融資・税金相談、教育資金、サラ金、生 活保護、社保未加入問題

練馬支部 03-3825-5522

定価三十円

含まれています。 購読料は組合費に

発 行 所 東京土建一般労働組合 城北ブロック会議 東京都豊島区西池袋 5-22-15 板橋 (3963) 5325 (3825) 5522 (3986) 2471 北 (3902) 7121 代表者 川合 、9日、17日、 川合 正人

# 2023支部活動者会議



2人を設けたのをはじ 下の次世代枠として分会 来年の支部65周年に向け くり」がテーマ。50代以 「次世代の組合・分会づ 事業所枠 (分会1人) 今回の活動者会議は、 分会枠(分会3人) が参加しました。 全体173人、分会からは全分会142人 さつで開幕した活動者会 れになりました。 で画期的な参加者の顔ぶ が全体で72人と分会参加 も含め50代以下の参加者 にふさわしいフレッシュ 者の50%を超え、テーマ 福岡委員長の開会あい

と、CCUSの推進・住 険証廃止に反対する運動 面する組合運動を旺盛に した。 すすめようとよびかけま

**含**、 き盛り世代の 3つの分会が 役員登用の経 世話焼き活動 経験報告。「働 盛り世代への このあと、 (学園分 「働き 一人可活動者会議



ルで2023年支部活動者会議をひらき 9月3日、練馬区生涯学習センターホー

参加者みんなで団結

では6人の仲間が思いを交流しました

会の立場から岡嶋分会長

パネルディスカッション 場から次世代をどうつく 園)、事業所から小谷執 きっかけや役員を引き受 代からは組合に参加した っていくか、働き盛り世 業所対策副委員(富士見 行委員(早宮)、斎藤事 台)の6人が、分会の立

会について、

(富士見台分

業所ぐるみの

(谷原台

代から中山執行委員

田

(石神井)、働き盛り世 (中村)、豊原執行委員

柄)、今成執行委員(学

ざして」をテーマに組合 世代・事業所の結集をめ スカッションを実施。分 試みとして、 りに向けた討論の新し、 員6人によるパネルデ 今回の活動者会議では、 次世代の組合・分会づく 分会経験報告を受け 「働き盛り

会2人が参加する第1分 科会、事業所枠1人が参 加する第5分科会と、 に語られました。 午後は、次世代枠の分

含めて組合活動に参加し けた率直な思いが語ら ている理由などがリアル を語る 事業所からは社員を

科会では、 やアンケー

(2分科会)、 声を集める工夫と運営が 行われました。 分科会終了後の全体会

ど、参加者の発言を促し、 つの分科会を実施。各分 対策(第4分科会)の5 国民的諸課 組織 グループ討論 強化・後継者 題(第3分科 トの実施な

めを行い、三角副委員長 針を提起しました。 部長が秋の拡大月間の方 の3人が報告。上原組織 石神井)、中澤裕美さん 参加した岡上誠さん(上 では、原水禁世界大会に の団結がんばろうで幕を 活動者会議の討論のまと 閉じました。 (南事業所)、今津書記 最後に、池田書記長が

[日時] 10月8日(日)

午前9時30分~午後3時予定 [場所] 都立光が丘公園陸上競技場 [主な競技(予定)]

- ●徒競走(子どもから大人まで年代別で 行います)
- ●分会対抗の玉入れ、大なわとび、リレ -、ピンポン玉リレーなど、
- ●借り物競走

業対策

- ●閉会式では豪華景品が当たる大抽選会
  - \*問い合わせは練馬支部まで

# 秋の拡大月間はじまる

軸にインボイスで困っている仲間 ざします。①日曜行動日を利用し 228人、年間目標349人をめ た。支部全体では、秋の月間目標 交流会(9月24日と10月22日) た分会でのインボイス説明&相談 秋の拡大月間がはじまりまし 云相談会も実施

動を柱にとりくみます。また、ミ 二運動会や住宅デーなどへの参加 ま名鑑(仕事編)づくりの対話運 ・協力も仲間によびかけていきま に寄り添うとりくみ、②分会なか

### 支部活動者会議

2・3面 分会経験報告 (要旨)、パネルディスカ ッション(概要)、参加者の感想から

原水爆禁止世界大会参加報告 (要旨) 4面

活動者会議での3つの分会経験報告(要旨)

## くりと、ただしっかりと」 学園分会 書記長 徳島



会に家族を連れて参加し 会に家族を連れて参加し

した。ゆっくり、じってきた47歳の今成さん 若返りを図り、組合では後任につい 組織活 塚本さんを前向きにさせたと思います。今成さんはつなぎ役を担いましたが、この手法は当分会の基本方針でもあります。 加入後、後継者対策部のりです。塚本さんは組合 た。こうした積み重ねがの特徴等を伝えていましりットや、分会・群活動 ワットや、分会・ごっ成さんが東京土 事に参加. この急展開には、

智津代さん

が、きっとこれまで教えもやがて親となります 労力を要します。親はさるまでには相当な時間と 付けさせるため、手取りまざまな生活習慣を身に られてきたことを生かしが、きっとこれまで教え ょうか。子が一人前にな似ているのではないでし の表した姿を見たらいありますが、少しいありますが、少しいなる。この繰り

てわが子と向き合うでし

時間をかけて寄

かもしれません。私たちが伝えているメッセージが伝えているメッセージ が毎日やっていることは

谷原台分会

ぎったことは何度も…ば空中『分解』だ」と

地道な分会・群づくりは山あり谷あり働き盛り世代への世話焼き活動を柱に 群役員の組合脱退や分会一昨年から相次ぐ分会・ 組織部長 植竹 異動、高齢化に やによって、役別組合脱退や分会 明さん

の確立でした。地域集会付けたのが、「群会議」

す。プレッシャーを感じ次世代につながってきま ば誰も役員になり たら疲れ果ててい 所での「合同群会議」

かりと。この思いをこれかりと。この思いをこれがらも大切にし、学園分からも大切にし、学園分の土建全体の発展に貢献します。 ゆっくりと、ただしっ

をラライベートの話題、 とフライベートの話題、 と気さくに声をかけました。拡大行動では、小さ って訪問、イベントのお菓子の詰め合わせをな 誘いや相談活動を行い

り世代をリストアップ顔見知りになった働き盛

す。群会議では、仕事か出しと世話焼き活動で

や交流会を継続的に開をめざし、分会への定着

まで初参加の8人の働前日準備から当日の運

分会で先輩方と接してき中山さん 僕は、田柄 足感を感じて「役員やっ 、達成感や満 ションを起こす。そうい多く探して、一緒にアク えの方々をぜひ一 佐藤書記次長 う時期に来ているとい 多く探して、

て大変そうだけど、「おれも、それだったらやってみような雰囲気作りもしていくべきなのかなと、「お ズづくりが必 役員っ ㈱アキワの小谷社長と、 株サイトウの斎藤社長。 株サイトウの斎藤社長。 ともなぜ従業員も含めて 組合活動に参加されているのかということを聞か

と、ついくない。

を出さない 群長をやって ない状況だったのい人がほとんど顔

できないんじゃないかのぐらいの資質がない と違って、自分は上の子ていうのと、脱退した彼なかにもあるかなっ

下の子も大学生になって、

は理解できないところが

些話焼きをして、後継者 佐藤書記次長 分会が と説得できない。 それを言われちゃ 時間、

対策部長として活躍していました。そこから徐々に、あれもこれもと頼る。に、あれない性格で、子育て、断れない性格で、子育て、「自分の時間が割けなくなっていく。そのタイミングで外事業所に雇用され 、後継者対策部の同世 さんにはお世話になっ さんにはお世話になっ 員やってもらいたいな」す。「この人、後々、役もあることだと思いまみなさんの分会でも何度 そういった経験って、

突然の組合脱退

佐藤大地書記次長

ター

て、このパネルディスに積極的に取り組んでョンは、分会・組合活ョンは、分分・組合活

ョンにも参加予

って声をかけましたけば、もう一度加入してね」 は、もう一度加入してね」

15年もたってから知りまということを、加入して 加入して

パネルデ

ィスカッ

ション

働き盛り世代・事業所の結集をめざして とても大事なことだと思

いることを、中山さんか

マに組合員6人によるパネルディスカッションき盛り世代・事業所の結集をめざして」をテーづくりに向けた討論の新しい試みとして、「働

討論の概要を紹介

今回の活動者会議では、

み物がいっぱい入ってい す。暑い中、凍らせた飲 理がいらっしゃったんで 理がいらっしゃったんで たのが、去年のソ へで 一人参加の 々が「今成さん。学園 請けが当たり前で封建的の業種(鉄筋)は重層下 ところを聞いてみたい のを、自分としているん」みたいになっている で成さん。学園分会の方 佐藤書記次長 では、 **教わりたいと思って顔を** 

斎藤志央さん(富士見台分会事業所対策小谷昭和さん(早宮分会執行委員)

せ

今成辰夫さん(学園分会執行委員)中山千里さん(田柄分会執行委員)

大会です

つ

北

世話になります。みなさる大きな箱を抱えて、「き んでお飲みください」と世話にない。

引き受けた想い組合活動・役員を 育てに似ているといるので、「組織づくりは、子徳島さんのお話のなか

分会役員の視点で親心、 佐藤書記次長 いま、

上がってこない。これは、が見合ってない。賃金が

すね。そして労働と賃金い。建物をつくる僕たち

ている。そんなわけがな事」っていう表現をされ「(建設業は)底辺の仕

に働き盛り世代に、なぜとお話がありました。次とついうところも大事だ くなった (笑い) して、その手が使えない、ある程度子育てが終

佐藤書記次長 素直なお話、ありがとうございます。でも、そういう話

てですけれども、感じてくのか。建設業界も含め らの分会、どうなっていからの練馬支部、これからの東京土建、これかいの東京土建、これがいる。 ト。 巻よぎょ こまご トッたいと強く感じていまな」っていう時代に戻しいいね。 やってみようかいいね 場に立たせていただいててそういう思いで、この

加、なぜ?

これたと思います。はいかが



代から50代の5人の役員でてくれることで分会にしてくれることで分会にしてくれることで分会を制行してくれることで分会に 度の途中で役を退いてしらに、高齢の群会計が年

をもう一回り成長させる 契機が、昨秋の「中間決 をもう一回り成長させる の参加につながりましして頼む」と一人ひとり でした。「分会の代表と、きずな駅伝、への参加

い。
気持ちよく送り出してい 組合活動に従業員さんを しているのかは、このあみんなで組合行事に参加

後継者バスハイク、気がつくと、毎月、土建の行部の分会経験交流集会にも社長と一緒に参加させてもらいました。毎月のてもらいました。毎月の分会執行委員会にも社長とと私の2人で参加させてもらいました。毎月の

てもらえたらなと思います。自分もいろいろなイす。自分もいろいろなイベントに参加させてもらって、他職の方や土建でったり、貴重な経験をさったり、貴重な経験をさったり、貴重な経験をさ

ます」(谷原台) へベテラン世代から) 「学園分会の組織づく りは子育てに似ている という言葉に感動し

思います。前向きに後分会の経験楽しめたと

た」(富士見台)

るような気が

分科会では熱いグループ討論も

す。みんな自分でわかっ一番の要因だと思いまできますからね。それが

人の働き盛り

試練は続きま

経験は揺らぎませ、この間積み重ね

良い事ばかり

では、 な時にそ仲間 がある」を合う がらも分会 がらも分会 で組織・人づ がいる。 おいのコーナーを担当し をば、従業員は木工作や をは、従業員は木工作や 降りの雨でした。中止か と思って確認の連絡を入 れたところ、「10時くら いにはやむから」と、先 輩の方々は朝 6時前から 集まって準備を始めていました。9時すぎぐらいには雨も弱くなり、開始には雨も弱くなり、開始にもかかわらず、近所の方たちが集まってきました。その後も包丁研ぎした。その後も包丁研ぎ **שりの雨でした。中止か当日は、早朝から土砂** 

## 分会行事に社長・従業員みん 富士見台分会 後継者対策部長 なで参加 石 誠さん

が大人気で、夕方の片付どもたちの工作・ゲームだけでも約100人。子

でいました。

分会や組合の行事に参加 すると、直接顔を合わせ ることで、また分会の新 間に感想などをていねい に載せてくれるので、分 きずなも深ま てくれ、参加も

声をかけ

つなぐためにも、いまの 建設の仕事を次世代に

しやすい

を持ってもらうきっかけ子どもたちに建設に興味

銅メダルを獲得し ク会の住宅デーや デール大会などに 属の事業所、㈱サイトウ私は、富士見台分会所 す。なぜ、うちの会社が参加させてもらっていま お願 先頭に従業員みんなで、 に勤めています。社長を

者バスハイク、気がボール大会、8月は、7月は分会対抗ソ

でも土建に興味をもっ

分会どけんま

老若男女が楽し

らえて開催していき、少らるイベントをどんどん

く迎えてくれています。を、分会の先輩方は暖かを、分会の先輩方は暖か ンで社長がお話しま

を含めて社長

つりにも、私の富士見台分

ではてもらっています。これからも率先して、そのれからも率先して、その 思っています。こ

ちゃっているところもた 仕事と組合が一部合体-「とう

もともと家庭も仕事もということは、常田頃話ということは、常日頃話ということは、常日頃話ということは、常日頃話ということは、常日頃話

佐藤書記次長 人づ

は組合

うのが率

会についてわかりやす 金についてわかりやす ●基調報告につ 〈働き盛り世代から〉 アアップがに」(早宮)

> であげたいです」 (学的に不参加の人に見せ的に不参加の人に見せいる (学) である (学) である (学) であげたいです」 (学) であげたいです。 園

へベテラン世代から〉 「建設業界や仕事の話 うした突っ込んだ話は 意外と若い人たちも乗 ってくる。どこかでそ うした機会を設定した らいい」(石神井) 「めちゃわかりやすくて、おもしろかった。中山さん、サイトウさん、熱い人だった」(谷原台)/「役員を引き受けている理由やきっかけ等、6名の方の考え、思いがよくわかり、とてもよかったです。とてもよかったです。とだきたいと思いました」(石神井) 〈ベテラン世代から〉と持った方が、これからの土建組合を引っ張って行くのだと確信できました。心強く思います」(北事業所)/ ます」(北事業所)/ は、ステラーのみなさん

●分会経験報告

(働き盛り世代から) 「事業所の組合員にどう声をかけていくか、 う声をかけていくか、 /「谷原台さんは、次 イ「谷原台さんは、次 か会の雰囲気がいいの でしょうね」(関町) ・ /「この報告を来年は もう1歩良いものにす るために何をすべきか 思います」(南事業所)とても有意義だったととても有意義だったとり上 てれからの建設業を担 と。組合が好き、熱心。 と。組合が好き、熱心。 「斬新で、和やかで、 っていく方たちと思い

●パネルディス カッションに

て、さ、「めちゃわかりっ」「めちゃわかりっ」

活動者会議に参加した

高藤さん まず いつが遅いな」とか、いなが遅いないで職長とかは「あまかで職長とかは「あまながいて、現場で「何人」とかいった。そういいのが遅いな」とかいて、現場で「何人」といいのが遅いな」とかいる。 数がいて、現場で「何-ーク。うちも従業員の-

仕事とは違

意外と若い

地震の多い

いこの国で、

て、すごくプラスになるう場面で協力性が生まれ

2023年9月9日(土)

(3)

験があると思います。 合から離れてしまった経 気にかけていた仲間が組

終わりに備えて活き活きと

る周年行事となりました。 動の発展に向けて元気の出

8月6日に実施した夏

感に包まれました。

### 地引網&BBQ交流/

周年記念行事を8月20日、 練馬支部会館でひらき、21 シニア友の会 と、照井副会長の閉会あい 会などで盛り上がったあ ひろがりました。ビンゴ大 えっての発言が続き、シニ 副会長の音頭で乾杯。テー ア友の会の運動への共感が からシニア20周年をふりか 士)が講演しました。 シャル・プランニング技能 サービス・1級ファイナン ル紹介の後、各テーブル 午後の祝賀会では、深澤

が参加しました。

さつ、記念撮影で幕を閉じ

関係者のみとなりまし セ」に代わり、参列者も

朝雄さん(㈱トータル保険

0年時代と終活について1 があいさつ。奥澤事務局長 き、来賓として福岡委員長 た。つづいて、「人生10 年のあゆみを振り返りまし 分会と来賓含め全体で49人 が20周年記念誌の内容を紹  **佐渡会長のあいさつにつづ** 午前中の記念式典では、 しながらシニア友の会20 ました。20年の運動の成果 を共有しながら、今後の運 周年を祝い新た

海鮮BBQ交流バスツア の後継者企画 | 地引網&

が参加しました。 ·」は、21分会から47組 06人の組合員と家族

### ら中学生まで無我夢中で ちから狙い撃ちにされ、 みんなで楽しんだ地引網 継者対策部長が子どもた 明する大漁の魚に子ども 走り回る姿も。即席のビ っての水遊びでは分会後 宝を掘り起こし、掘り当 では、漁師が手に取り説 てた水鉄砲や水風船を使 たちは目を輝かせまし **に。子ども向け企画「ビ** -チ宝探し」では乳児か 多田良海岸に到着後

事に今後も参加したい」 ぐるみで楽しめる組合行

家族参加の高校生同士に よるガチンコ対決や、<br />
小 八を超える参加者が一体 チフラッグ対決では、

など、文字どおり後継者 といった感想のほか、「運 対策部が一丸となって成 できた」と後継者対策部 全に楽しく過ごすことが 営してくれた後継者対策 功をおさめた企画になり にねぎらいの言葉も並ぶ 部の皆さんのおかげで安

8月7日の開会総会で

各国、各界からの挨

りました。

故と人の恐ろしさ、平和 拶、報告を聞いて、改め への思いを認識し、危機 て戦争と核兵器と原発事

式典は、台風6号の影響 内の屋内施設「出島メッ 感と活動の必要性を感じ で会場が平和公園から市 長崎市主催の平和祈念

駆け足で見てきました。 者は急きょ、7日夜に長 で8日の午後に変更。そ のため、練馬からの参加 わり、閉会総会が前倒し た。世界大会も予定が変 崎原爆資料館を見学する 19時半に入り、20時まで ことに決め、閉館間際の

原水禁2023年世界大会・長崎 に初めて参加して 旨を掲載します 上石神井分会 岡上 誠さん

もも楽しめる企画が盛り

参加者からは、「子ど

な一日だった」、「家族 だくさんで、とても素敵 交流がすすみました。 ど、分会の垣根を越えた モアたっぷりに仕切るな から一人一言発言をユー 者対策部の進行で参加者

風の影響で日程が短縮されましたが、練馬代表

長崎で開催された今年の原水禁世界大会。

団の一員として参加した3人の組合員が支部活

動者会議で参加報告をおこないました。報告要

でスタートした昼食の海

七輪を囲み乾杯の合図

為 禁止

の声と運動をさらに大きく

か、市民と諸国政府の共

鮮BBQ交流では、後継

囲気で胸にくるものがあ た。夜の公 き、千羽鶴 その後平和 は違った雰 公園に行 園は、 昼と を納めまし した。

平和・くらし」に参加し 第5分科会の「大軍拡と 次の日は分科会。私は

「親子で学び、考えた長崎の夏」



世界大会・長崎大会に9 行き、戦争の怖さを実感。 息子にもぜひ学んでもら めて被爆地広島へ学びに た。私は中学3年生で初 学びに行かせて頂きまし 歳の二男(自費参加)と 原水爆禁止2023年 を求める世論をひろげる やって核兵器のない世界 世界に訴えたほか、どう を踏みにじる核兵器の非 結しました。人間の尊厳 世界各国から代表団が集 人道性や、被爆の実相を 大会は、 被爆地長崎に

脅威や、廃絶の必要性に

める」と明

言しなかった

の意欲がさらに高まりま はじめ、各種平和活動へ 止世界大会は初心を思い

出させてくれ、核廃絶を

ました。岸田政権の大軍 とを学びました。これで らしは護れないと思いま は破綻、未来の平和な暮 は国を守る前に国民生活 すが、実際は60兆円にも で43兆円といわれていま 拡と増税をめぐっては る大軍拡計画というこ 「防衛費」が今後5年間 ることができました。 く声を上げていくことの 等も議論。地道に粘り強 これから何をやるべきか 同を発展させるためには の時の思い出を文章にし を巡りました。二男はそ 大切さを改めて肌で感じ 大会の合間に長崎市内 「実際に被爆地へ足を

身を守らなければならな

い悲惨な時

化は、もう二

で「核兵器廃絶」を唱え

に、引き続き草の根運動 平和な世界となるよう

て進みましょう。「NO

W A R N O

こんな真っ暗なところで くの防空壕跡も見学し、 脅威を改めて学ぶことが

での映像等

を見て、核の

り一層高まっています。

政府の行動には日々首を

り、戦争への危機感がよ を肯定し続けて軍拡に走

できました。平和公園近

かしげたくなります。未

来が明るく平和な日本、

米軍が原爆を投下するま

分は、きのと雲の映像、

が指す
″永

遠の11時2

り続け、そして核抑止論

として米国の核の傘に入 国にもかかわらず、依然

た服や、被爆した柱時計

被爆した人の爆風で破れ

原爆資料館で

日本は唯一の戦争被爆

度とあってはいけないと

されました。 約の必要性、各宣言がな や被爆者からのメッセー への訴えや核兵器禁止条 らの閉会総会では、各国 分科会終了後の14時か 、戦争の体験談、平和

言い続けることの意義

書記尼今

思いました

実際に目の

ありがとうございまし 験をさせて頂きました。 皆様のお陰で貴重な体

南事業所分会 中澤 裕美さん いたいと、

ることを望 親子そろっ んでいまし て参加でき 会総会で鈴木氏は、核の するか、注目していまし どんなメッセージを発信 ては得難い経験となりま た。ところが、7日の開 真剣に考え、それぞれの 世界大会。 300人が一堂に会した 被爆2世の鈴木新市長は けて今何をすべきか」を めて見聞きした私にとっ 行動を学び合うさまを初 た。 16年間長崎市政をリー オンラインを含め約4 した田上氏が引退し、 「核廃絶に向 るなら、など ださい」と書かれていま 念式典で鈴 た。ただ、 私は自身の一 本政府に署 の当事者が集う原水爆禁 回締約国会議にオブザー 止世界大会の会場で「日 げた長崎平 条約に署名 核禁条約を 「核兵器禁止条約の第2 一参加し 名・批准を求 せ核廃絶運動 を重視してい

切言及せず。 9日の平和祈 木氏が読み上 耳を疑いまし ・批准してく 和宣言には 等の禁止を 保有、使用 兵器禁止条 定めた「核 一日も早く ばなりません。原水爆禁 に後ろ向きです。

器の開発や のの、核兵 は触れたも 佑介さん 田首相も核禁条約の参加 します。被爆地選出の岸 ジレンマを垣間見た気が ポートを受けた鈴木氏の 選で自民、公明などのサ のでしょうか。私は市長

けるなら、市民も参加を 粘り強く訴え続けなけれ 条約に消極姿勢をとり続 市民です。権力者が核禁 治の主体は一人ひとりの 世界も変わりません。政 かもたらさない。この当 加は戦争をなくすための 核兵器は地球上に害悪し たり前のことを言い続け なければ地域も、日本も、 一歩と考えています。 私は、核禁条約への参